

**GÉNEROS DE OPINIÓN  
JEFE DE GOBIERNO**



# EL CABALLITO

## Tribunal regresa impugnación de Rubalcava al PRI 21

:::: Le comentamos que la impugnación que interpuso el alcalde de Cuajimalpa, el priista

**Adrián Rubalcava**, contra el proceso de designación de **Santiago Taboada** como precandidato de la alianza Va por la CDMX en 2024, ya la resolvió el Tribunal Electoral de la Ciudad de México y los magistrados decidieron que el caso lo debe abordar la Comisión Partidaria del PRI en un plazo de 10 días para que no se vulneren los derechos políticos de don Adrián, quien acusó que fue una imposición lo del panista y fue maltratado por la dirigencia nacional tricolor al no seguir el proceso interno para elegir al contendiente de la oposición. ¿Qué dirá el PRI y qué decisión tomará el edil de Cuajimalpa?



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Adrián Rubalcava

## ¿Habrá sorpresas en el presupuesto para la CDMX en 2024?

:::: Nos platican que será este jueves 30 de noviembre cuando la titular de la Secretaría de Administración y Finanzas capitalina, **Luz Ele-**

**na González**, acuda al Congreso local para entregar el Paquete Económico de 2024, que incluye el presupuesto y código financiero, y el cual será el último de la administración que



Luz Elena González

inició **Claudia Sheinbaum** y cierra **Martí Batres** y el que se ejercerá durante el proceso electoral para elegir jefe de Gobierno y alcaldías. Nos adelantamos que no se prevén nuevos impuestos y una asignación de recursos muy parecida a los últimos años, según se

ha visto en los techos presupuestales propuestos a alcaldes y órganos autónomos. En unos días empezará lo álgido de la discusión anual del dinero público.

## Fiscalía mexiquense, inconforme con juez

:::: Nos adelantamos que la fiscalía mexiquense, cuyo titular es **José Luis Cervantes**, analiza la vía jurídica para lograr que se quede en prisión el agresor de Cristian, el estudiante de mecánica a quien sus compañeros le prendieron fuego por *bullying*. Nos explican que en la primera audiencia, si bien el togado determinó que la detención fue legal, le estableció medidas cautelares que le permitirán seguir en libertad el proceso. En la continuación de la audiencia, que será hoy, las autoridades buscarán que el juez, si determina vincularlo a proceso, le cambie la medida y le determine prisión preventiva.



# SCJN: Bertha Alcalde, la óptima posible

**1.-** Lo óptimo sería que la terna para ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación fuera de abogadas de buena trayectoria e irreprochable autonomía. La que envió el presidente López Obrador adolece de lo segundo.

**2.-** No es la primera vez que personajes cercanos al poder son promovidos a la SCJN. Errores del pasado no justifican los del presente, pero sirve recordarlo para ponderar si lo que se pretende es el mejor acuerdo posible.

**3.-** *Habemus* primera terna, comparecencia incluida el lunes, y por ende el acertijo real para la oposición: qué es mejor, negociar uno de los tres perfiles que ya evaluaron o jugar póker

**A otros mandatarios les importaba qué dijera la opinión pública de sus ternas, al actual no, y a sus millones de partidarios menos aún**

tapado, es decir, rechazar a esta propuesta inicial a sabiendas de que en la segunda tanda la mano la lleva sí o sí AMLO.

**4.-** La mejor alternativa para la oposición es negociar y/o elegir a una de esta triada "no óptima".

**5.-** Si toda la oposición se aferra a que Lenia Batres, María Estela Ríos y Bertha Alcalde por su cercanía al Presidente y/o al lopezobradorismo son inelegibles, las y los mexicanos quedarán a total merced de lo que diga Andrés Manuel, que ahí sí puede enviar a alguien dúctil como la hoy fiscal Ernestina Godoy.

**6.-** Si el juego se va a la siguiente entrada, si el Senado opositor regala a AMLO el envío de nueva triada, perderán toda re-

LA FERIA

**Salvador  
Camarena**

Opine usted: **34**  
nacional@elfinanciero.com.mx  
@salcamarena



**9.-** Las audiencias del Senado no se inventaron sólo para que las y los integrantes de la Cámara alta escuchen a quienes han de ser designados embajadores, miembros de la Corte, el Inai, etcétera, etcétera. Es, sobre todo, para que la sociedad pueda registrar qué opinan, pretenden o prometen.

**10.-** No es ingenuidad dar crédito a las y los candidatos a puestos que son examinados en el Congreso. Como cuando las candidatas a ministras prometen que ejercerán criterio constitucional y no partidista. En las comparecencias estas tres ya dijeron cómo actuarían. Sus

palabras quedarán grabadas en la opinión pública.

**11.-** Y hay otros considerandos. Por ejemplo, quién de ellas ha tenido carrera más allá del movimiento o de AMLO. Qué tipo de carrera. Con quiénes se le relaciona académicamente. ¿Tienen interlocutores fuera del hoy oficialismo, gozan en otros segmentos de consideración profesional?

**12.-** En últimas fechas ha habido de parte de juristas cercanos al oficialismo deslindes sobre elegir por voto popular a los ministros de la Corte, principal propuesta del plan C. Arturo Zaldívar y Loretta Ortiz tomaron distancia de ello. Así que se abre una ventana para elegir a alguien que se amarre a eso.

**12.** En contraste, Lenia Batres dijo en su comparecencia que no ve mal el corazón del plan C judicial de Morena. Eso la pone en el lado ultra. ¿Será candidata del Presidente o del jefe de Gobierno interino? Y sobre Ríos hay división sobre su elegibilidad.

**13.** Por lo anterior, hoy que vaya al pleno Bertha Alcalde Luján podría ser vista como la óptima posible. Y no está mal.

levancia. ¿Cómo pueden forzar a pláticas o negociaciones si el peor escenario es que finalmente Palacio designe a una de esa terna?

**7.-** A otros mandatarios les importaba qué dijera la opinión pública de sus ternas, al actual no, y a sus millones de partida-

rios menos aún. Ese costo, pues, no existe.

**8.-** En la terna actual la oposición se juega el poco margen para, al menos en el papel, trazar con la candidata que menos les disguste la posibilidad de hipotéticos compromisos de apego a la Constitución antes que al movimiento lopezobradorista. Es lo que hay.



Juan Manuel Jiménez @juanmapregunta

PUNTO Y SEGUIDO

Ajedrez capitalino



Desde 2012 y después de la llamada reforma laboral, parte de las reformas estructurales del Pacto por México, en la cual Martí Batres -en aquel momento diputado plurinominal del PRD- tuvo un encontronazo con una puerta de cristal a la entrada del edificio en el que se dictaminaría la reforma, decidió no volver a ser parte de la segunda división del ejercicio del poder.

Así, renunció al Sol Azteca terminando el primer periodo legislativo e inició la ruta de construcción de Morena. Fue presidente de ese instituto político, como representante más joven de la "famosa generación del 86" y recorrió la CDMX en búsqueda de la jefatura de gobierno. Visitó empresarios, convocó a actores políticos, designó candidatos -entre los que destaca el cantante ex Garibaldi Sergio Mayer- y finalmente, como compensación, le fue entregada la candidatura en primera posición al Senado de la República por la capital del país.

Después de la derrota profunda sufrida por Morena en 2021, en la que perdieron 9 alcaldías y una cantidad muy importante de distritos locales, en Palacio Nacional designaron al Maestro Batres, Secretario de Gobierno de la ciudad para calmar al grupo de los puros (encabezado por Bertha Luján, Irma Eréndira Sandoval, el "Fisgón", Taibo II, y otros), y frenar el reparto de espacios del Comité Ejecutivo Nacional a integrantes del mismo.

Su paso fue discreto y disciplinado apostando por la compensación por sus

esfuerzos, incluyendo o sobre todo el del 2018, situación que fue ejecutada al ser designado Jefe de Gobierno sustituto. Ese momento tan anhelado fue fortalecido por los puros y utilizado para impulsar la candidatura de Clara Brugada. El audio publicado en el que narra ciertos hechos que afirmó que fue hecho por inteligencia artificial, solo evidencia que

esas órdenes fueron cumplidas tal cual como lo dijo y tal cual como lo anticipó la sociedad; Harfuch había ganado pero Brugada se había impuesto.

En esa lógica, Martí Batres acelera y confía en que esa confianza y compensación alcanza para ganar el 2024 en la ciudad para él y su grupo, y sobra para el talento que tiene.

Con algunas variaciones, el equipo que administra el antiguo palacio del Ayuntamiento se impuso finalmente en las alcaldías Gustavo A. Madero, Álvaro Obregón, Magdalena Contreras, Tlalpan, y todavía en negociaciones para no soltar, aunque al final lo hará, en Iztapalapa, Iztacalco, Xochimilco y Milpa Alta. El resto ya con evidentes candidatos, por el control que ejercían los grupos dominantes y donde no existía ni discusión, por ejemplo, Venustiano Carranza o Tláhuac.

En ninguna de las primeras alcaldías mencionadas son los perfiles más competitivos ni los que la ciudad demanda, pero si los que se aferraron -desde el poder- al favoritismo personal. Al igual

que con Clara Brugada, será un muy duro inicio de precampañas, y más aún, cuando desde adentro ya les amargan la fiesta al lugar que pisan. Santiago Taibo ya ha empezado a contactar a los candidatos perdedores porque sabe que ahí es tierra fértil y muy deseada, por la diferencia que pudieran marcar en el rumbo de la ciudad.

Es decir, la ciudad está en competencia, seria y compleja, lo que hace dudar si no es en realidad una estrategia de Palacio Nacional para ahogar y concentrar a los llamados puros, en la ciudad de México, y que dejen a la candidata recorrer el país y diseñar su gabinete en paz. Si no, revisen el equipo de campaña nombrado por ella y comenten quién de los puros está representado allá.

Es pregunta.

Por cierto:

EVASORES. Los alcaldes de Toluca y Tlanguistenco siguen evadiendo la justicia. PRI, PAN y PRD del EDOMEX difieren en sus posturas. ¡Ay manita!

Vivo la noticia, para contarle la historia.



POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Esencial para el buen desempeño de un hogar, un órgano constitucional, jurisdiccional, un corporativo o incluso dentro de una pareja, la independenciamiento hace posible el debate y no desaparece por tener un mismo apellido, ser integrantes de un partido político, trabajar para una empresa o tener acciones de la familia dominante en el Consejo de Administración.

De manera sistemática, la oposición al partido mayoritario ha expresado rechazo como herramienta de contrapeso a la figura presidencial, o frente a sugerencias relacionadas con quienes percibe como aliados o afines ideológicamente al primer mandatario. Es su derecho. Es la oposición. No necesariamente su renuencia se conecta directamente con un bien común superior o exhibe transparente razón.

En la tema a la vacante del ministro Arturo Zaldívar en la Suprema Corte, como en la ratificación de la Fiscal de Justicia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, es-

pecialmente la oposición panista o los distintos de quienes votaron por Andrés Manuel López Obrador o han sido afectados, con base en evidencia reconocida incluso por personas legalmente procesadas, la intención es dinamitar la prerrogativa de las sugerencias presidenciales para construir a nuevos integrantes de la Corte.

Montesquieu y una diversidad de líderes y autores reivindicaron la defendible idea de la separación de los poderes ejecutivo y judicial. No era su defensa la de una enemistad y bloqueo absoluto, sistemático y permanente. Ciertamente no ha ayudado la ausencia de una plataforma común de debate en estos años. Hay un tejido provisional de responsabilidades de todos los actores de la escena pública.

El Gobierno es un equipo de trabajo, como lo es el consejo de administración de una empresa, o una familia en la búsqueda cotidiana de acciones concertadas para alcanzar sus objetivos. La inmensa popularidad del Presidente, ciertamente algunos de los rasgos de su retórica, pero mayormente la inhabilidad de la oposición de hacer algo distinto del vituperio contra el mandatario, han dinamitado el diálogo ausente en los ojos de unos y otros.

Bertha Alcalde, Lenia Batres y María Estela Ríos, las candidatas propuestas por el Presidente López Obrador a ministras de la Corte, transparentemente reconocieron su simpatía y cercanía con la 4T, lo cual, aún con el énfasis opositor, no impidió el dictamen de idoneidad.

La necesidad de equipos está en la conformación de quienes acompañarán a la precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, en la campaña: Mario Delgado, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña, Jesús Valdés, Tatiana Clouthier, Citlalli Hernández, Renata Turrent, Regina Orozco y Esthela Damián. Diversidad en convergencia.

Una visión apreciable en quienes integran un mismo movimiento, como el Jefe de Gobierno de la CDMX, Martí Batres, y la aspirante aventajada para sucederlo, Clara Brugada, con sus respectivos equipos.

Twitter: @guerrerochipres



## Sheinbaum y la bandera en Rectoría

TIEMPO NUEVO  
SALVADOR  
GUERRERO  
CHIPRÉS



sgchipres1@hotmail.com / @guerrerochipres

La imagen de un vocho está asociada a Claudia Sheinbaum de diferentes formas. Simboliza su voluntad juvenil, su temprano compromiso y su generosidad siempre abierta, incluso hasta a riesgo propio.

No solamente una vez estuvo dispuesta a donar "el vochito" como premio de una lotería cuyos beneficios serían dirigidos a pagar transporte de "los compañeros", propaganda o la modesta campaña de un dirigente popular de aquellos años 80.

Un apreciado colaborador de ella me comentó hace varios años la anécdota conmovido por la fuerza de la disposición de Sheinbaum dentro del movimiento estudiantil y social de los cuales ha sido parte estas décadas.

Arturo Cano en el libro *Claudia Sheinbaum Presidenta* la menciona recorriendo las calles en un VW; había aprendido a manejar desde los 15 años. Su hijo Rodrigo Ímaz realizó en 2007 un dibujo titulado "Ya no llueve", donde uno de esos icónicos autos es tomado por un calamar.

Ayer se estrenó en YouTube y en el Teatro Metropolitano *Claudia: el documental*, producido y dirigido por el hijo de la precandidata presidencial de Morena, el cual expone los años de activismo así como evidencias de las razones de su visión social y política.

Cuando se le menciona como una mujer de

izquierda no es solamente por su militancia a favor de los mismos principios de igualdad, comunidad y Estado de Derecho conocidos actualmente. Es una convicción de 40 años. Desde su participación en la huelga de hambre de Rosario Ibarra de Piedra frente a la Catedral metropolitana, el movimiento del Consejo Estudiantil Universitario o el acompañamiento al ahora presidente Andrés Manuel López Obrador.

De su activismo en el CEU destaca por ser la única mujer en intervenir en el diálogo público. El cronista Carlos Monsiváis, en *Entrada libre. Crónicas de la sociedad que se organiza*, recoge el momento en que una joven coloca el 28 de enero de 1986 la bandera de huelga en la torre de Rectoría. La muchacha era Sheinbaum.

Martí Batres, su sucesor en la jefatura de Gobierno de la CDMX, cerca de la izquierda desde su etapa como representante de la preparatoria 7, recuerda en *Crónica de una Victoria* este pasaje del movimiento estudiantil: Una madrugada llegaron porros y ante el

riesgo de enfrentamiento, Sheinbaum pidió a los ceuistas "absoluto orden y silencio". La situación quedó ahí.

Fue una voluntad exhibida desde joven. Una foto publicada en el periódico *The Stanford Daily* el 1 de octubre de 1991, la muestra en una protesta en California durante una visita del entonces presidente Carlos Salinas de Gortari mientras sostiene una pancarta con la leyenda "Fair trade and democracy now". Recuerdo haber visitado su casa para estudiantes entre Stanford y Berkeley.

Conserva el mismo sentimiento y anhelo de justicia social. Se mantiene fuerte y sensible. Esa fue la muchacha de la bandera en Rectoría, quien ahora encabeza las preferencias presidenciales para 2024. No es una historia de la pantalla grande, sino de la vida muy real... y el futuro.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



**ALTAVOZ  
SALVADOR  
GUERRERO  
CHIPRÉS**  
*@guerrerochipres*



## CEDA vs. la violencia

13

### REEDUCACIÓN O SANCIÓN

Estrategias como la Feria de las Mujeres, realizada ayer en la Central de Abasto, representan un esfuerzo comprometido en el largo camino para lograr igualdad sustantiva entre hombres y mujeres. Ahí, otra vez, todas las voces coincidieron: los principales responsables de las violencias no solamente son los hombres sino aquellos conocidos por la víctima.

La violencia machista debe ser eliminada. Sin la reeducación del depredador sexual, económico, físico, psicológico, es imposible aun cuando las mujeres líderes han conquistado espacios requeridos para dar continuidad a la erradicación de la vulnerabilidad de ellas.

Marcela Villegas, administradora general de la Central de Abasto (CEDA) e Ingrid Gómez Saracíbar, secretaria de

las Mujeres, destacaron la aportación femenina inmensa e impagada, además, en la economía inmediata del hogar y del país.

Desde la Ciudad de México se ha impulsado la única alerta de género unilateral, desde la llegada de Claudia Sheinbaum a la Jefatura de Gobierno, política continuada por Martí Batres.

Con la Alerta de Género, implementada por Sheinbaum en noviembre de 2019, se ha reducido en 33 por ciento los femicidios desde 2020.

Ejemplos de la perdurabilidad de la estupidez machista provienen de personajes como el panista Vicente Fox. Hasta la plataforma X lo censuró al hablar de "damas de compañía", en su ataque a un adversario de Xóchitl Gálvez. Y era presidente. Las mujeres son muestra de liderazgo, como el de la precandidata presidencial o el de Clara Brugada en la capital nacional, la primera en impulsar los caminos de mujeres libres y seguras.

En el contexto de los 16 días de activismo contra la violencia a las mujeres hay acciones para denunciar riesgos inminentes, como la Línea \*765, donde se les proporciona atención de emergencia, así como apoyo emocional y jurídico.

Contra la torpeza e impunidad del macho solamente su reeducación o su sanción penal.